

Pommersche Bibliographie 1952-1955 und Nachträge für 1947-1951

bearbeitet von Herbert Rister

Zweiter Teil

3. Politische Geschichte

293. **Cieślak**, Tadeusz: Z dziejów polityki Bogusława X wobec miast Pomorza Zachodniego. In: Zap. Tow. Nauk. w Toruniu. 15. 1949, 3/4. S. 79—88. [Aus d. Gesch. d. Politik Bogislaws X. gegenüber den pommerschen Städten.]
294. **Diestelkamp**, Adolf: Pommern in der deutschen Geschichte. In: Dt. Heimat i. Osten. B. 1951. S. 50—57.
295. **Dowiat**, Jerzy: Pochodzenie dynastii zachodnio-pomorskiej i ukształtowanie się terytorium księstwa zachodnio-pomorskiego. In: Prz. hist. 45. 1954, 2/3. S. 237—279. [M. franz. Zsfass.:] L'Origine de la dynastie et de la formation du territoire de la Poméranie occidentale. S. 556—558.
296. **Gandecker**, Rita v.: Pommersches Tagebuch 1945. In: Harald v. Koenigswald, Land ohne Frieden. 1955. S. 305—317.
297. Herzoghaus **Greifen** von Pommern. In: Hellmuth Rössler u. Günther Franz, Biogr. Wörterbuch z. dt. Gesch. 1952. S. 275—276.
298. **Gustowski**, Leszek: Pomorze Zachodnie między pierwszą a drugą wojną światową. (1918—1945.) In: Prz. zach. 1. 1945. S. 244—259. [Pommern zw. d. Ersten u. Zweiten Weltkrieg. (1918—1945.)]
299. **Hartkopf**, Hans: Statistische Erläuterungen zur Nachkriegsdokumentation des Stadt- u. Landkreises Stolp. In: Stolper Heimatbl. 6. 1953. S. 177—179.
300. **Kiersnowski**, Ryszard: Kamień i Wolin. [M. 14 Kt.-Sk.] In: Prz. zach. 7. 1951, 9/10. S. 178—225. [Cammin u. Wollin.]
301. **Kiersnowski**, Ryszard: W sprawie początków organizacji państwowej na Pomorzu Zachodnim. In: Kwart. hist. 61. 1954, 4. S. 160—168. [M. franz. Zsfass.:] À propos des débuts de l'organisation d'un État en Poméranie occidentale. S. 412—413.
302. **Kiersnowski**, Ryszard: Świętopełk — „Dux Odrensis“. In: Prz. Zach. 8. 1952, 3/4. S. 506—529. [Swatopluk, der „Herzog a. d. Oder.“.] [Vgl. a.: Zygmunt Wojciechowski, W sprawie Świętopełka. Nr. 341.]
303. **Konieczny**, Zygmunt: Dziesięciolecie Polskiego Wybrzeża. [M. 1 Abb.] In: Wrocł. Tyg. katol. 3. 1955, 26 (95). S. 7 [Ein Jahrzehnt poln. Küstengebiet.]
304. **Kostuś**, Wojciech: Władztwo Polski nad Łęborkiem i Bytowem. Studium historycznoprawne. Wr.: Zakł. im. Ossol. 1954. 139 S., 1 Taf. [Die Herrschaft Polens über Lauenburg u. Bütow. Rechtsgesch. Untersuch.] (PAN. Kom. Nauk Prawnych. Studia nad hist. państwa i prawa. 2, 2.)
305. **Kowalenko**, Władysław: Dalsze badania nad starosłowiańskimi portami na Bałtyku z IX—XIII w. (Wykład wygł. na posiedzeniu Komitetu Slawistycznego i Rusycystycznego w Poznaniu dn. 2 paźdz. r.) [M. 3 Zeichn. u. 1 Kt.] In: Prz. zach. 11. 1955, 1/2. S. 164—197. [Weitere Forsch. üb. altslaw. Häfen a. d. Ostsee v. 9.—13. Jh.]
306. **Kowalenko**, Władysław: Starosłowiańskie grody portowe. In: Prz. zach. 6. 1950, 5/6. S. 378—419. [Altslawische Hafenstädte a. d. Ostsee.]

307. **Kowalenko**, Władysław: Piana, Świna i Dziwna jako szlaki osadniczo — komunikacyjne słowiańszczyzny bałtyckiej VIII—XIII w. In: *Prz. zach.* 10. 1954, 1/2. S. 1—90. [Die Peene, Swine u. Dievenow als Siedlungs- u. Verkehrswege d. balt. Slawentums im 8.—13. Jh.]
308. **Kowalenko**, Władysław: Ze studiów nad znaczeniem Piany, Świny i Dziwny w VIII—XII wieku. In: *Z Otcł. wieków.* 22. 1953, 4. S. 125—130. [Studien üb. d. Bedeut. d. Peene, Swine u. Dievenow i. 8. b. 12. Jh.]
309. **Lesiński**, Henryk: Początki i rozwój stosunków polsko-hanzeatyckich w XIII wieku. In: *Prz. zach.* 8. 1952, 5/6. S. 130—145. [Anfänge u. Entwicklung d. poln.-hansischen Bezieh. i. 13. Jh.]
310. **M(arzian)**, H(erbert): Ostpommern. [Geschichte.] In: *Handbuch d. Presse d. Heimatvertr.* 1953. S. 83—88.
311. **(Mitkowski, Józef:)** Pod berłem książąt pomorskich. [M. Kt. u. Abb.] In: *Pomorze Zach.* 1. 1949. S. 79—106. [Unter d. Zepter d. pommerschen Herzöge.]
312. **Normann**, Käthe von: Ein Tagebuch aus Pommern 1945—46. [Bonn:] Bundesmin. f. Vertr. (1955). 126 S., 2 Kt.-Sk. (Dokumentation d. Vertreibung d. Deutschen a. Ost-Mitteleur. Beih. 1.)
313. **Papke**, Gerhard: Pommern im deutschen Geschichtsbild. In: *ZfO.* 2. 1953, 2. S. 161—178.
314. **Pieradzka**, Krystyna: Walki Słowian na Bałtyku w X—XII w. Warsz.: Wyd. Min. Obrony Nar. 1953. 146 S., Sk., Abb. [Die Kämpfe d. Slawen a. d. Ostsee i. 10. b. 12. Jh.] (Prace Kom. Wojsk.-hist. Min. Obrony Nar. A, 1.) Rez.: R. Kiersnowski. *Studia i mat. do hist. sztuki wojennej.* 1. 1954. S. 645/53; G. Labuda. *Ebd.* S. 653/57.
315. **Piawski**, Kazimierz: Słowiańszczyzna a Bałtyk. In: *Życie słow.* 1946, 2. S. 38—43 [u.] *Wiedza i życie.* 1946, 6. S. 585—592. [Das Slawentum u. d. Ostsee.]
316. **(Piawski, Kazimierz:)** Pod obcą władzą. [M. Abb.] In: *Pomorze Zach.* 1. 1949. S. 137—154. [Unter fremder Herrschaft.]
317. **(Piawski, Kazimierz:)** Zmierzch panowania książąt pomorskich. [M. Abb. u. Kt.] In: *Pomorze Zach.* 1. 1949. S. 107—136. [Der Beginn d. Herrschaft d. pommerschen Herzöge.]
318. **Podlaszewska**, Krystyna: Ziemia śliwińska. Z problematyki ustrojowo-gospodarczej Pomorza Zachodniego. [M. 1 Kt.-Sk.] In: *Prz. zach.* 8. 1952, 3/4. S. 689—699. [Das Schleffiner Land (bei Treptow). Aus d. verfassungs- u. wirtschaftsgesch. Problematik Pommerns.]
319. **Pommern** bleibt untrennbarer Teil Deutschlands. In: *Deutsch Kroner Heimatbr.* 4. 1954, 7. S. 1—2.
320. **Pommern** ruft Deutschland! 150 000 Pommern fordern in Bochum das Recht auf die Heimat. In: *Stettiner Nachr.* 5. 1954, 7. S. 1—2.
321. „**Przeszłość** Pomorza Zachodniego przemawia. . .“ Oprac. Kazimiera Chojnacka, Walerian Lachnitt, Irena Okoń, Alfred Wielopolski. Red.: Walerian Lachnitt. Szcz.: *Woj. Kom. Wyb. Frontu Nar.* — *Woj. Arch. Państw.* 1952. 78 S., 1 Taf., 18 Abb. i. T. [Die Vergangenheit Pommerns redet.] Rez.: Zb. Wójcik. 21. 1952. S. 248/50.
322. **Rafuk**, W[ładysław]: Na wale pomorskim. (Warsz.) Min. Obrony Nar. (1953). 51 S. [Am Pommernwall. (Kämpfe d. 1. Poln. Armee i. J. 1945 i. Pommern.)] (Kom. Wojsk.-hist. Min. Obrony Nar.-Ser. pop.) (Kom. Wojsk.-hist. Min. Obrony Nar.-Ser. pop.)
323. **Rawski**, Tadeusz: Wyzwolenie polskich ziem nadbałtyckich przez Armię

- Radziecką i Ludowe Wojsko Polskie. In: Prz. hist. 45. 1954, 2/3. S. 479—502. [M. franz. Zsfass.:] La Délivrance des territoires polonais sur la côte baltique par l'armée soviétique et les forces armées polonaises. S. 569—570.
324. **Reinking**, Karl F.: Zwischen Schatten u. Licht. Konturen pomm. Geschichte. In: Merian. 5. 1952, 4. S. 65—68.
325. **Rohde**, Martin: Hunger, Blut und Tränen. Das Leben der Flüchtlinge und Evakuierten in Wollin bei Zezenow v. 4. März bis 17. Juni 1945. In: Stolper Heimatbl. 6. 1953. S. 41—42; 52—53; 71—72; 84—86; 105—106; 117—119.
326. **Sandow**, Erich: Die polnisch-pommerellische Grenze 1309—1454. [M. 1 Kt.] Kitzingen/M.: Holzner 1954. V, 67 S. [Mschr.] (Jahrbuch d. Albertus-Univ. Königsberg/Pr. Beih. 6.)
327. **Scheil**, Ursula: Barnim I., Herzog v. Pommern. (Ca. 1218/19—1278.) — Barnim III., Herzog v. Pommern-Stettin. (Ca. 1297—24. VIII. 1368.) — Barnim IX. (XI.), Herzog v. Pommern-Stettin. (2. XII. 1501—2. XI. 1573.) In: Neue dt. Biogr. 1. 1953. S. 594—596.
328. **Schmidt**, Roderich: Bogislaw I. (1130?—18. 3. 1187). — Bogislaw IV. (1255?—19. II. 1309). — Bogislaw V. (1318?—1373?). — Bogislaw VIII. (1363?—11. II. 1418). — Bogislaw IX. (1407?—7. XII. 1446). — Bogislaw X. (29. V. od. 3. VI. 1454—5. X. 1523). — Bogislaw XIII. (9. VIII. 1544—7. III. 1606). — Bogislaw XIV. (31. III. 1580—10. III. 1637). In: Neue dt. Biogr. 2. 1955. S. 416—419.
329. **Schultze**, Karl-Egbert: Das Innungsbuch der Nadler zu Kolberg 1635—1820. In: Ostdt. Familienkunde. 1. 1953, 1/2. S. 13—22.
330. **Sczaniecki**, Michał: Główne linie rozwoju feudalnego państwa zachodniopomorskiego. 1. In: Cz. prawno-hist. 7. 1955, 1. S. 49—88. [M. franz. Zsfass.:] Les lignes principales de développement de l'état féodal de Poméranie occidentale. 1. S. 89.
331. **Ślaski**, Kazimierz: Granica wielkopolsko-pomorska w okresie wczesnego feudalizmu. [M. 1 Kt.] In: Prz. zach. 10. 1954, 1/2. S. 91—107. [Die großpoln.-pommerische Grenze i. Zeitalter d. frühen Feudalismus.]
332. **Smoleński**, Jerzy: Morze i Pomorze. Jerozolima: Wyd. Kult. i Prasy Dłta Jednostek Wojska na Śr. Wschodzie 1946. 112 S., Abb. [Die See und Pommern.]
333. **Sperling**, Adolf: Geschichte des Kreises und der Stadt Deutsch Krone. In: Dt. Kroner Heimatbr. 1. 1951, 1—10. 2. 1952, 1—12.
334. **Studia pomorskie**. Po.: Inst. Zach. 1954. S. 289—568. [Studien üb. d. südl. Ostseegebiet.] (Prz. zach. 10. 1954, 7/8.)
335. **Szulczyński**, Stanisław: Historia 7 kołobrzeskiego pułku piechoty. Warsz.: Wyd. Min. Obrony Nar. 1955. 155 S., 1 Kt. u. mehr. Kt. i. T., Abb., Portr. [Gesch. d. Kolberger Inf.-Reg. 7.]
336. 3196 Tage unter den Polen. Abenteuerliches Schicksal zweier deutscher Jungen in Pommern. In: Pommern-Brief. 6 (8). 1954, 16—24.
337. **Timašev**, A. K.: Pol'skoe Pomor'e i ego socialističeskaja rekonstrukcija. [M. 3 Kt.-Sk.] In: Voprosy geografii stran narodnoj demokratii. 1954. S. 42—87. [Das poln. Küstengebiet u. sein sozialist. Wiederaufbau.]
338. Vor sieben Jahren häufte sich das Leid. In: Das Pommernbl. 2. 1952, 5. S. 5.
339. **Wachowiak**, Bogdan: Port średniowiecznego Szczecina. Gd.: Zakł. im. Ossol. 1955. 83 S., 6 Taf., 3 Pl., 1 Kt. [Der Hafen d. mittelalt. Stettins. (Quellen u. Schrifttum S. 80—83.)]
340. **Wielopolski**, Alfred: Polsko-pomorskie spory graniczne w latach 1536—

1555. In: Prz. zach. 10. 1954, 5/6. S. 64—111. [Poln.-pommerische Grenzstreitigkeiten i. d. J. 1536—1555.]
341. **Wojciechowski**, Zygmunt: W sprawie Świętopełka, „księcia odrzańskiego“. In: Prz. zach. 8. 1952, 3/4. S. 700—701. [Zur Frage des Aufsatzes von R. Kiersnowski, „Swatopluk, der Oderfürst“.] [Vgl. a. Nr. 302.]
342. **Ziemie** Odzyskane w dziesięciolecie Polski Ludowej. 1. Pomorze. Warmia i Mazury. Po.: Inst. Zach. 1954. S. 1—285. [Die wiedergew. Geb. beim 10jähr. Bestehen Volkspolens. 1. Das (poln.) Ostseegebiet. — Ermland u. Masuren.] [Zugl.:] Prz. zach. 10. 1954, 9/10.
343. **Żurkowski**, Michał: Na Bałtyk. (Illustr. Witold Zacharewicz. Okł. proj. Włodzimierz Lewiński.) (Warsz.) Wyd. Min. Obrony Nar. (1954). 191 S., Abb., 8 Kt. [An die Ostsee. (Kämpfe um d. Ostsee i. J. 1945.)]
344. (**Żurkowski**, Michał:) Wojsko polskie w walce o Pomorze. [M. Abb.] In: Pomorze Zach. 1. 1949. S. 155—168. [Das poln. Heer i. Kampf um Pommern.]

V. ORTSGESCHICHTE

345. **Hartkopf**, Hans: Die Geburtstage der deutschen Städte in Pommern. In: Pommern. Leer/Ostfr. 1953 (1952). S. 62—66.
- 345 a. Granzow, Joh.: Ortschronik von **Birkow**. In: Stolper Heimatbl. 8. 1955, 1. S. 8—13.
346. Groński, Stanisław: Knieja Bukowa. Warsz.: Kraj 1953. 21 S., Abb., 3 Beil. [**Buchheide** (b. Stettin).]
347. Gertrud Bäumers Jugendjahre in **Cammin**. [M. 2 Abb.] In: Pommern-Brief. 6 (8). 1954, 5. S. 108.
348. Ulbrich-Hannibal, Hermann: **Cammin**. Ostpommerns alter Bischofssitz. [M. 1 Abb.] In: Pommern-Brief. 5 (7). 1953, 6. S. 15.
349. Heinrich, Johann: Die letzten Tage des **Deutsch Kroner** Volkssturms. In: Dt. Kroner Heimatbr. 2. 1952, 5. S. 7.
350. Dreizehn Monate in **Deutsch Krone** unter russ. Besatzung u. unter poln. Verwaltung. In: Dt. Kroner Heimatbr. 1952, 1. 2. 3. 4. 6.
351. Unser **Deutsch Kroner** Pfingsttreffen in Hannover am 1. Juni 1955. In: Dt. Kroner Heimatbr. 2. 1952, 6. S. 3—4.
352. Steinke, Hildegard: Sechshundertfünfzig Jahre **Deutsch Krone**. [M. 2 Abb.] In: Pommern-Brief. 5 (7). 1953, 8. S. 6—7.
353. Blumenthal, Robert v.: Die Nadlerfamilien Braunschweig u. Oldenburg in **Greifenberg**, Pommern. In: Ostdt. Familienkde. 2. 1954. S. 101—102.
354. George, H.: Aus der Geschichte der Stadt **Greifenberg**. In: Heimatklänge. Zeitung f. Heimatvertr. a. d. Kr. Greifenberg/P. 6. 1954, 9. S. 4—5; 10. S. 2—3.
355. **Greifenberg** 1945—1950. In: Heimatklänge. Zeitung f. Heimatvertriebene a. d. Kreis Greifenberg/P. 4. 1952, 7 (41).
356. (Beuermanova, Z[ofia]:) Ustronie Morskie. Warsz.: Kraj 1950. 7 S. [**Henkenhagen** i. P.] (Pop. bibl. krajozn. 44.)
357. Mews, E.: **Henkenhagen** — das Dreisektoren-Dorf. [M. 1 Abb.] In: Pommern-Brief. 5 (7). 1953, 3. S. 15.
358. Schildmacher, Hans: Die Vogelwarte **Hiddensee** seit 1945. In: Vogelschutz u. Vogelforschung. Ref. d. 3. Zentr. Tag. f. Ornith. u. Vogelschutz i. Halberstadt a. 9. u. 10. Mai 1953. Jena 1953. S. 12—23.

359. Spruth, Herbert: **Horst** am Meer. [M. Abb.] In: 675 J. Treptow/R. 1952. S. 49—54.
360. Ulbrich-Hannibal, Hermann: Das eigenartige Fischerdorf **Kamp**. In: Pommernland/Ostoderland. 5. 1953. S. 83—84.
361. Wehrmann, Martin: Aus der Geschichte des Dorfes **Kamp**. In: Heimatklänge. Zeitung f. Heimatvertr. a. d. Kr. Greifenberg/P. 6. 1954, 4. S. 2—4; 5. S. 2.
362. Balfanz, [Ulrich]: Beitrag zur Geschichte des **Kolberger** Sängerbundes. In: Kolberger Zeitung f. Pommern. 1953, 12. S. 4.
363. Behr, Hildegard: Beziehungen **Kolbergs** zu Lübeck. [M. 1 Abb.] In: Pommern. Leer/Ostfr. 1953 (1952). S. 67—69.
364. Bunsch, Karol: Zdobycie Kołobrzegu. Warsz.: Nasza Księg. 1955. 196 S., Abb. [Die Eroberung **Kolbergs**. (Hist. Erz. a. d. Zeit Boleslaus Schiefmunds. 1102—1139.)]
365. Die Stadt **Kolberg** im Herbst 1953. [M. 1 Abb.] In: Pommern-Brief. 6 (8). 1954, 2. S. 29—30.
366. Krüger, Erich: Die Entwicklung **Kolbergs** als Wohnstadt u. als Kur- u. Badeort. In: Kolberger Zeitung f. Pommern. 1953, 6. S. 3; 7. S. 3—4; 8. S. 4; 9. S. 5—6.
367. Piskorski, Bogusław: Walka o Kołobrzeg i jego odbudowa. In: Pol. zach. 4. 1948, 26/27. [Der Kampf um die Stadt **Kolberg** u. ihr Wiederaufbau.]
368. Sandow, Erich: **Kolberg** wird eine deutsche Stadt. In: Kolberger Zeitung f. Pommern. 1953, 7. S. 6; 8. S. 5.
369. Supiński, Witold: Bitwa o Kołobrzeg. In: Pol. zach. 1949, 43. S. 5. [Die Schlacht um **Kolberg**.]
370. Ein Überblick über die Geschichte der **Kolberger** Garnison. In: Kolberger Zeitung f. Pommern. 1953, 12. S. 5—6.
371. Voelker, J.: **Kolberger** Totentafel. Eine listenmäßige Erfassung der Toten des Jahres 1945. Hrsg. i. A. d. Kuratoriums d. Nettelbeckstift. Frft/M.: Jancke [um 1953]. 31 S.
- 371a. Eggers, Hans Jürgen: **Lübsow**, ein germanischer Fürstensitz der älteren Kaiserzeit. [M. 10 Abb., 8 Taf., 2 Tab., 1 Kt., Schrift.] In: Praehist. Zs. 34/35. 1949/50. S. 58—111.
372. Scharnofske, Paul: Ein paar „Kleinigkeiten“ aus **Malzkow**. In: Stolper Heimatbl. 7. 1954. S. 60—61.
373. Laudan, Otto: **Podewilshausen**. [M. 1 Abb.] In: Stolper Heimatbl. 6. 1953. S. 119—120.
374. Reinke, Charlotte: Schloß **Putbus** — ein Warenspeicher? [M. 1 Abb.] In: Pommern-Brief. 5 (7). 1953, 1. S. 15.
375. Schmitz, H[ans] J[akob]: Die Deutsch-Ordens-Komturei **Schlochau**. [M. 2 Abb.] In: Pommern-Brief. 5 (7). 1953, 10. S. 12—13.
376. Hartkopf, Hans: Die große Überschwemmung in **Stargard** 1888. In: Pommern-Brief. 5 (7). 1953, 5. S. 14.
377. Assmann, Erwin: Die **Stettiner** Bevölkerung des ersten Jahrhunderts nach der Stadtrechtsverleihung (1243—1352). [M. 1 Tab., 1 Kt. u. 1 Taf.] In: ZfO. 2. 1953, 2. S. 230—263.
378. Bilder aus dem heutigen **Stettin**. In: Stettiner Nachr. 5. 1954, 7. S. 3—4.

379. Brückenwiederaufbau beginnt. (**Stettin**.) In: Stettiner Nachr. 5.1954, 3. S. 1—2.
380. Chłopocka, Helena: Lokacja Szczecina na prawie niemieckim. In: Prz. zach. 8.1952, 3/4. S. 612—626. [Die Gründung **Stettins** nach deutschem Recht.]
381. Chłopocka, Helena: Początki Szczecina. In: Szczecin. 1948, 30/31. [Die Anfänge **Stettins**.]
382. Moje pierwsze dni w Szczecinie. Szcz.: Nakł. Woj. Kom. Frontu Nar. 1955. 60 S., Portr. [Meine ersten Tage i. **Stettin**.]
383. Dziewuński, Władysław: Zaludnienie i rozmiary Szczecina w r. 1124. [M. 1 Sk.] In: Kwart. hist. kult. mat. 2.1954, 1/2. S. 45—64. [M. engl. Zsfassg.: The Area and Population of Szczecin [**Stettin**] in 1124. S. 314—315.]
384. Eichborn, Otto: Die letzten deutschen Sänger von **Stettin**. In: Pommern-Brief. 4.1952, 8. S. 3—4.
385. Eimer, Gerhard: Der **Stettiner** Hafen vor vierhundert Jahren. [M. 2 Abb.] In: Pommern-Brief. 5 (7). 1953, 6. S. 7.
386. Gluck, Leopold: Gdańsk-Gdynia-Szczecin. In: Prz. zach. 1.1945. S. 39—53. [Danzig-Gdingen-**Stettin**.]
387. Holste, C.: Bombenregen auf **Stettin**. Erinnerungen an die Schreckensnächte August 1944. In: Stettiner Nachr. 5.1954, 8. S. 9—10.
388. Labuda, Gerard: Problematyka badań wczesno-dziejowych Szczecina. [M. 2 Sk.] In: Prz. zach. 8.1952, 3/4. S. 536—578. [Die Problematik der frühgeschichtl. Forschungen über **Stettin**.]
389. Lachnitt, Walerian: Jak feniks z popiołów. [M. 8 Abb.] In: Pomorze Zach. 1.1949. S. 450—463. [Wie der Phönix a. d. Asche. (**Stettin**).]
390. Mora, K.: Zagadnienie Szczecina. In: Bellona. [29.] 1947, 2. S. 77—81. [Das Problem **Stettin**.]
391. Nowak, Franciszek: Szczecin, nasz wielki port. [M. Abb.] Warsz.: Wyd. Komunik. 1952. 56 S. [**Stettin**, unser großer Hafen.]
392. Plan i informator miasta Szczecina. [Szcz.]: Nakł. „Pol. Pismo i Książka“ (1949). 24 S., 1 Pl. [Plan u. Führer d. Stadt **Stettin**.]
393. Plath, Hans-Ulrich: Abdrücke der **Stettiner** Siegel gerettet. In: Pommern-Brief. 4.1952, 5. S. 3.
394. Roseck, M. O.: Der Logengarten in **Stettin**. [M. 2 Abb.] In: Pommern. Leer/Ostfr. 1953 (1952). S. 77—80.
395. Schulz, Heinrich: Der Altar von St. Jakobi. Ein Kapitel **Stettiner** Stadtgeschichte. In: Pommersche Heimatkirche. 3.1952, 7. S. 3.
396. Serednicki, Józef Stanisław: Szczecin odbuduje wojenne zniszczenia. [M. 4 Abb.] In: Stolica. 7.1952, 1. S. 10. [**Stettin** baut die während des Krieges zerstörten Bauwerke wieder auf.]
397. Stefan: 1000-letni Port. (Szczecin.) [M. 1 Abb.] In: Wrocław Tyg. katol. 2.1954, 9 (26). S. 11 [Der tausendjähr. Hafen **Stettin**.]
398. **Stettin** soll polnisches Bollwerk werden. In: Stettiner Nachr. 5.1954, 6. S. 1—2.
399. Szczecin. [Verf.:] Stefan Weyman [u. a.] [M. zahlr. Abb.] In: Pomorze Zach. 1.1949. S. 418—473. [**Stettin**.]
400. H. W.: Szczecin. In: Archeologia. 3.1952/53 (1955). S. 324. [Bericht üb. Ausgrab. in **Stettin**.]

401. Szewera, Zygmunt: Szczecin czy Gniezno. In: Problemy. 11. 1955, 6. S. 423—424. [Stettin oder Gnesen.]
402. Polnischer Ursprung Stettins „bestätigt“. In: Stettiner Nachr. 5. 1954, 5. S. 1—2.
403. Wachowiak, Bogdan: Najdawniejszy port Szczecina (X—XIII w.) [M. 1 Sk.] In: Prz. zach. 8. 1952, 3/4. S. 579—597. [Der älteste Hafen Stettins. (10.—13. Jh.)]
404. Weyman, Stefan: W ciągłej walce o swoje znaczenie. [M. 7 Abb. u. Sk.] In: Pomorze Zach. 1. 1949. S. 418—431. [In dauerndem Kampf um seine Bedeutung. (Stettin.)]
405. Wieczorowski, Tadeusz: Szczecin w świetle wykopalisk. (Šćecin v svete archeologičeskich raskopok. A preliminary report on archeological excavations at Szczecin [Stettin].) [M. 6 Abb., russ. u. engl. Zsfass.] In: Szczecin i Wolin we wczesnym średniowieczu. Wr. 1954. S. 31—44.
406. Wojciechowski, Zygmunt: Szczecin, nie Gniezno. In: Prz. zach. 8. 1952, 3/4. S. 530—535. [Stettin, nicht Gnesen. (Betr. Name „Schinesghe“ in „Dagome iudex“.)]
407. Zajchowska, Stanisława: Pierwotny krajobraz średniowiecznego Szczecina. [M. 3 Abb.] In: Prz. zach. 8. 1952, 3/4. S. 598—611. [Das urspr. Landschaftsbild des mittelalt. Stettin.]
408. Zeiler, Horst S.: Stettin — ein Kriegshafen der Sowjets. In: Entscheidung f. Deutschland u. Europa. B. 2. 1953, 1. S. 14—15.
409. Gehrke, Fritz: Die Stolper Schützen. [M. 1 Abb.] In: Stolper Heimatbl. 6. 1953. S. 86—88.
- 409a. Goldberg, Arnold: Stolp, eine deutsche Stadt in Ostpommern. [M. 2 Abb.] In: Stolper Heimatbl. 8. 1955, 1. S. 3—7.
410. Grosz, George: Ein kleines Ja und ein großes Nein. Sein Leben von ihm selbst erzählt. M. 17 Taf. u. 45 Textabb. Hbg: Rowohlt (1955). 289 S. [Betr. u. a. Stolp.]
411. Hartkopf, Hans: Geschichtliche Marksteine der deutschen Stadt Stolp in Pommern. Ein dokumentarisches Heimatbuch des Stolper Stadt- und Landkreises. Kitzingen/M.: Holzner Verl. 1952. 84 S., Abb. (Der Gött. Arbeitskreis. Veröff. 55.)
412. Hirsch: Die Stolper Grünanlagen. [M. 3 Abb.] In: Stolper Heimatbl. 6. 1953. S. 68—71.
413. Klose, Clemens: Stolper Gast- und Schankwirtschaften um 1880. [M. 2 Abb.] In: Stolper Heimatbl. 7. 1954. S. 4—8.
414. Ostern 1945 in Stolp. Eine düstere Erinnerung. In: Stolper Heimatbl. 7. 1954. S. 75—78.
415. Presseberichte über das Stolper Bundestreffen in Köln (Sept. 1953). In: Stolper Heimatbl. 6. 1953. S. 139—140.
416. Rohde, Martin: Die Holstentorstraße (in Stolp) in den letzten dreißig Jahren — 1914 bis 1944. [M. 4 Abb.] In: Stolper Heimatbl. 6. 1953. S. 4—8.
417. Rohde, Martin: Die letzten Tage (in Stolp). In: Stolper Heimatbl. 6. 1953. S. 20—23.
418. Scharnofske, Paul: Der große Brand von Stolp. In: Stolper Heimatbl. 6. 1953. S. 23—24.
419. Świechowski, Zygmunt: Słupsk. Zagadnienia ukształtowania przestrzennego. [M. 16 Abb.] In: Biul. hist. sztuki. 16. 1954, 4. S. 385—403. [Stolp. Probleme]

1. territorialen Gestaltung.] [Auch als S.A.:] [Warsz. 1955: Stoł. Druk. Nauk.] S. 385—403.
420. Barz, W.: Glückstadt — Patenstadt für **Stolpmünde**. In: Stolper Heimatbl. 3. 1953. S. 115—117.
421. Patenschaftsübernahme für **Stolpmünde** durch die Stadt Glückstadt. [M. 2 Abb.] In: Stolper Heimatbl. 6. 1953. S. 150—152.
422. (Piskorski Cz[esław]:) Ustka. Warsz.: Kraj 1951. 7 S., 1 Beil. [**Stolpmünde**.] (Pop. bibl. krajozn. 49.)
423. Falk, Peter: Polnische Krankenbetreuung in **Swinemünde**. [M. 1 Abb.] In: Pommern-Brief. 5 (7). 1953, 9. S. 6—7.
424. Sowjetische Sperrgebiete in **Swinemünde**. Wichtigste Verteidigungsbasis zwischen Danzig und Rügen. In: Pommern-Brief. 6 (8). 1954, 15. S. 353—356.
425. Berckhan, Jutta: Dies und das über **Treptow a.d. Rega**. [M. 3 Abb.] In: Pommern-Brief. 5 (7). 1953, 9. S. 12—13.
426. Ebel, Hans: **Treptow** an der Rega i. 18. Jh. In: Heimatklänge. Zeit. f. Heimatvertr. a. d. Kr. Greifenberg. 6. 1954, 10. S. 5—6; 11. S. 3—4.
427. Ebel, Hans: **Treptow** an der Rega i. 18. Jh. [M. Abb.] In: 675 J. Treptow/R. 1952. S. 41—48.
428. Malotki, Hans von: Die Zeit der Württemberger i. **Treptow a.d. Rega**. [M. Abb.] In: 675 J. Treptow/R. 1952. S. 57—59.
429. Ollhoff, Otto: **Treptow/Rega** nach 1945. In: 675 J. Treptow/R. 1952. S. 92—95.
430. 675 Jahre Stadt **Treptow/Rega**. Hrsg. v. Hans Schulz. Hbg: Schulz 1952. 124 S., zahlr. Abb. i. T.
431. Paetznick, Hans: **Woldenberger** Geschichten. In: Pommern-Brief. 6 (8). 1954, 8. 9. 10. 11. 12. 17. 19. 20. 21. 22. 23.
432. Filipowiak, Władysław: Wolin w świetle wykopalisk. (Volin v svete archeologičeskich raskopok. A preliminary report on archeological excavations at Wolin [**Wollin**]. [M. 1 Abb., russ. u. engl. Zsfass.] In: Szczecin i Wolin we wczesnym średniowieczu. Wr. 1954. S. 45—64.
433. Prasiłowiańska wyspa — Wolin. [M. 1 Abb.] In: Głos katol. 11. 1955, 39 (529). S. 441—442. [Eine urslawische Insel — **Wollin**.]

VI. WIRTSCHAFTS- UND SOZIALGESCHICHTE; VERWALTUNG UND RECHT

434. (**Barciński**, Florin:) Przemysł. — (Terebucha, Eufemiusz:) Rzemiosło (Pomorza Zachodniego). [M. zahlr. Abb.] In: Pomorze Zach. 2. 1949. S. 57—126. [Industrie und Handwerk i. Pommern.]
435. (**Bartoszyński**, Kazimierz:) Żegluga i porty (Pomorza Zachodniego). [M. Abb.] In: Pomorze Zach. 2. 1949. S. 205—244. [Schifffahrt u. Häfen i. Pommern.]
436. **Batorowicz**, Zdzisław: Zespołowe rybołówstwo na Polskim Wybrzeżu: Maszeperie kaszubskie. (La pêche collective sur le littoral polonais.) [M. zahlr. Tab.] In: Prace i. mat. etnogr. 8/9. 1950/51. S. 323—413.
437. **Białostocki**, J.: Historia spółdzielni „22 Lipca“ w Szczecinie. In: Bleter far gesichte. 7. 1954, 4. S. 60—87. [Gesch. d. Kollektivs „22. Juli“ i. Stettin. (Text i. jüd. Spr.)]
438. **Bosse**, Heinrich: Treptows einstiger Seehandel. In: 675 J. Treptow/R. 1952. S. 16—29.

439. **Brendemühl**, Erich: Aus der Geschichte des pommerschen Postwesens. In: Pommern. Leer/Ostfr. 1953 (1952). S. 70—74.
440. **Bzowski**, K(onstanty), i J(an) K. Paszkowicz: Morze bałtyckie. [M. 21 Abb.] (Wr.:) Czytelnik 1950. 61 S. [Die Ostsee. (Bedeut. d. Ostsee f. d. poln. Wirtschaft.)] (Wiedza powsz. Wyd. pop.-nauk. 534. — Z cyklu: Ziemia, oceany i morza. 1.)
441. **Cieślak**, Tadeusz: Chłopi w wyprawie starogardzkiej towarzystwa demokratycznego (1846). In: Prz. zach. 8. 1952, 5/6. S. 240—246. [Die Bauern im Stargarder Unternehmen der demokrat. Gesellschaft. (1846.)]
442. **Cieślak**, Tadeusz: Dorobek nauk społecznych w dziedzinie pomoroznawstwa. In: Prz. zach. 10. 1954, 9/10. S. 8—14. [Die Leistung d. Sozialwiss. a. d. Geb. d. Pommernkunde.]
443. **Cieślak**, Tadeusz: Rewolty szczecińskie w r. 1428 i 1524, ich konsekwencje prawne. In: Zap. Tow. Nauk. w Toruniu. 16. 1950, 1/4. S. 103—114. [Stettiner Unruhen i. d. J. 1428 u. 1524; ihre rechtlichen Folgen.]
444. **Cieślak**, Tadeusz: Ze studiów nad reformami gospodarczymi Bogusława X. (Szkic hist.-prawny z dziejów Pomorza Zach.) In: Zap. Tow. Nauk. w Toruniu. 17. 1951, 3/4 (151/152) (1952). S. 115—126. [Aus Untersuchungen üb. d. Wirtschaftsreformen Bogislaws X. Rechtshist. Skizze a. d. Gesch. Pommerns.]
445. **Cieślak**, Tadeusz: Walka chłopów pomorskich o wyzwolenie społeczne i narodowe w l. 1845—1848. (Warsz.:) Lud. Spółdz. Wyd. 1955. 86 S. [Der Kampf d. pommerschen Bauern um die soz. u. nat. Befreiung i. d. J. 1845/48.]
446. **Cieślak**, Tadeusz: Z zagadnień historii prawa morskiego na Bałtyku i Morzu Północnym. (Przerwa w żegludze morskiej w okresie późnej jesieni i zimy według postanowień Związku Hanzeatyckiego z XIV i XV w.) In: Prz. zach. 7. 1951, 1/2. S. 89—101. [Aus d. Problemen d. Seerechtsgesch. d. Ost- u. Nordsee. (Die Unterbrechung d. Seeschiffahrt währ. d. Spätherbstes u. Winters nach d. Bestimmungen der Hanse a. d. 14. u. 15. Jh.)]
447. **Daniel**, Ernst: Grünhoff in Pommern, Waisenhaus und Seelsorgemittelpunkt. In: Wichmann Jahrbuch. 9/10. 1955/56. S. 80—100.
448. (**Deresiewicz**, Janusz:) Handel (Pomorza Zachodniego). [M. Abb.] In: Pomorze Zach. 2. 1949. S. 165—178. [Der Handel Pommerns.]
449. (**Deresiewicz**, Janusz:) Komunikacja (Pomorza Zachodniego). [M. Abb.] In: Pomorze Zach. 2. 1949. S. 179—204. [Das Verkehrswesen Pommerns.]
450. (**Dominik**, Tadeusz:) Lasy (Pomorza Zachodniego). [M. Abb.] In: Pomorze Zach. 2. 1949. S. 51—56. [Die Wälder Pommerns.]
451. **Droga** rozwoju wsi stargardzkiej. Stargard: Nakł. Powiat. Kom. Wyst. Roln. 1955. 28 S., Abb. [Der Entwicklungsgang d. Stargarder Landes.]
452. **Duwe**, Fritz: Güteradreßbuch von Pommern 1939. In: Heimatklänge. Zeit. f. Heimatvertr. a. d. Kr. Greifenberg/P. 6. 1954, 3. S. 3—4.
453. **Elwertowski**, Jan: Materiały do poznania podstaw biologicznych rybołówstwa śledziowego na Pomorzu Zachodnim. Studies on the herring caught in west [!] Pomorze waters [M. Tab. u. 18 Sk.] In: Prace Morsk. Inst. Ryb. w Gdyni. 7. 1954. S. 33—48.
454. **Felisch**, Paul: Entstehung und Entwicklung der pommerschen Silberindustrie in Firma Felisch & Kirchheim, Silber-Besteckwaren-Fabrik, In: 675 J. Treptow/R. 1952. S. 77—79.
455. **Kamiński**, Andrzej Józef: Przewodząca rola Szczecina w handlu zamorskim

- Czechosłowacji. In: Szczecin. 1948, 8. [Die führende Rolle Stettins i. Übersee-handel d. Tschechoslowakei.]
456. **Krasucki**, Ludwik: Niektóre uwagi o pracy masowo-politycznej na wsi. (Z doświadczeń woj. szczecińskiego.) In: Nowe Drogi. 1955, 10. S. 13—25. [Einige Betracht. üb. d. polit. Arbeit f. d. Volksmassen a. d. Lande. (Aus d. Erfahr. d. Woj. Stettin.)]
457. **Kucharska**, Jadwiga: Gospodarcze i społeczne podstawy maszoperii kaszubskich. (Les bases économiques et sociales des associations des pêcheurs dites machoperies (maszoperie).) In: Prace i mat. etnogr. 8/9. 1950/51. S. 414—461.
458. **Labuda**, Gerard: Przyczynek do walk wewnątrzklasowych szlachty kaszubskiej w XVII wieku. In: Roczn. gd. 13. 1954. S. 29—37. [Beitr. zu d. Klassenkämpfen innerhalb d. kaschub. Adels i. 17. Jh.]
459. **Laudan**, Otto: Die Waldungen der Stadt Stolp. [M. 2 Abb.] In: Stolper Heimatbl. 7. 1954. S. 61—65.
460. **Lesiński**, Henryk: Handel na wybrzeżu słowińskim w XIII w. w świetle ceł morskich. In: Prz. zach. 7. 1951, 1/2. S. 53—64. [Der Handel i. slaw. Küstengebiet i. 13. Jh. i. Lichte d. Seezölle.]
461. **Liberek**, Marian: Niektóre zagadnienia pracy partyjnej w spółdzielniach produkcyjnych woj. szczecińskiego. In: Nowe Drogi. 9. 1955, 1. S. 101—112. [Einige Probleme d. Parteiarbeit i. d. Produktionsgenoss. d. Woj. Stettin.]
462. **Myślenicki**, Wojciech: Przeobrażenia i osiągnięcia gospodarczo-społeczne w województwie szczecińskim i koszalińskim. In: Prz. zach. 10. 1954, 9/10. S. 15—37. [Wandlungen u. Leistungen a. sozialwirtsch. Gebiet i. d. Woj. Stettin u. Köslin.]
463. **Oettinger**, Rudolf: Sie segelten im Sommerwind. Plaudereien aus dem beschwingten Dasein einer ostpommerschen Seglergeneration. Lübeck: Stolper Heimatkartei 1953. 72 S., zahlr. Abb. u. Kt.-Sk.
464. (**Pawłowski**, Wincenty, i Władysław Rusiński:) Rolnictwo (Pomorza Zachodniego). [M. zahlr. Abb.] In: Pomorze Zach. 2. 1949. S. 23—50. [Die Landwirtschaft Pommerns.]
465. **Piotrowska**, Hanna: Zespoły leśne wyspy Wolina. (Rys. wykonała J. Gruszczyńska.) Po.: Państw. Wyd. Nauk. 1955. 168 S. (S. 225—390), Abb., Kt., Schriftt. [Waldgemeinschaften d. Insel Wollin.] (Prace Kom. Biol. 6. — Pozn. Tow. Przyj. Nauk. Wyd. Mat. — przyrodn.)
466. **Piskorski**, Czesław: Znaczenie Szczecina dla Czechosłowacji. In: Szczecin. 1948, 16. [Die Bedeut. Stettins f. d. Tschechoslowakei.]
467. (**Poradowski**, Jerzy:) Rybactwo (Pomorza Zachodniego). [Die Fischereiwirtsch. Pommerns.]
468. O **Przodownikach** wsi szczecińskiej. Notatki o ludziach i ich pracy. Szcz.: Nakł. Woj. Kom. Frontu Nar. 1954. 35 S. [Von Aktivisten d. Stettiner Landes. Bemerk. üb. d. Menschen u. ihre Tätigkeit.]
469. **Rohde**, Martin: Aus dem Stolper Wirtschaftsleben. In: Stolper Heimatbl. 7. 1954. S. 225—231.
470. (**Sachisthal**, Kraft:) 120 Jahre feuerfest. 90 Jahre Gasofenbau. 80 Jahre Didier-Werke AG. (Text v. Kraft Sachisthal.) (Mainz 1954: Eggebrecht-Presse.) 70 S., zahlr. Abb. i. T. u. a. Taf., 24 Taf. m. Abb. i. Anh. [Betr. Fabrik f. feuerfeste Steine, früher Stettin, jetzt Wiesbaden u. a.]

471. **Schaffung** neuer Kreise in Polen. (Übers. a. „Trybuna ludu“. 1954, 242.) [M. 1 Kt.] In: WD. 4. 1954, 10. S. 294—296. [U. a. Gollnow i. P., Schievelbein.]
472. **Schröder-Lembke**: Flurverfassung und Fruchtfolge in Vorpommern um 1695. In: Wiss. Zs. d. Univ. Rostock. Math.-Nat. 2. 1952/53. S. 229—239.
473. **Sikorski**, Janusz: Z przeszłości „Prawa brzegowego“ w Polsce. In: Prz. zach. 7. 1951, 1/2. S. 73—88. [Aus d. Gesch. d. „Standrechtes“ i. Polen.]
474. **Ślaski**, Kazimierz: Udział Słowian w życiu gospodarczym Bałtyku na początku epoki feudalnej (VII—XII w.) In: Pam. słow. 4. 1954, 2 (1955). S. 227—266. [Der Anteil der Slawen am Wirtschaftsleben d. Ostseegebietes zu Beginn d. Lehnzeit (VII.—XII. Jh.)]
475. Die soziologische **Struktur** des Kreises Greifenberg/Pommern. Ergebnisse einer Fragebogen-Umfrage i. Jan. 1952. In: 675 J. Treptow/R. 1952. S. 101—117.
476. **Tarlo** na Zalewie szczecińskim. In: Gospodarka rybna. 6. 1954, 6. S. 23—24. [Fischlaiche i. d. Stettiner Bucht.]
477. **Tolpa**, Stanisław: Stan bazy paszowej na obszarze zlewni rzeki Łeby. (Streszczenie ekspertyzy przedmelioracyjnej.) (State of pasture basis on the area of the basin of the river Łeba.) [M. Zeichn.] In: Gospodarka wodna. 13. 1953, 4. S. 139—142; 5. S. 180—183.
478. **Uchwała** nr 8 Woj. Rady Narodowej w Koszalinie z dnia 12 stycznia 1954 roku w sprawie rozwoju rolnictwa w latach 1954/55 woj. koszalińskiego oraz niezbędnych środków dla podniesienia produkcji rolniczej. [Koszalin 1954:] (Koszal. Zakł. Graf.) 78 S. [Beschluss Nr 8 des Nationalen Rates i. Köslin v. 12. I. 1954 zur Entw. d. Landwirtschaft d. Woj. Köslin i. d. J. 1954/55 u. üb. die zur Steigerung d. landwirtsch. Produktion erforderlichen Maßnahmen.]
479. **Walczak**, Józef: Zagadnienie łososiowe na Pomorzu Zachodnim. In: Gospodarka rybna. 6. 1954, 11 (62). S. 5—6. [Das Lachsproblem i. Pommern.]
480. **Wielopolski**, Alfred: Zagadnienie sił wytwórczych i rozwoju stosunków społecznych w rolnictwie Pomorza Zachodniego w pierwszej połowie XIX w. In: Kwart. hist. 61. 1954. S. 137—159. [M. franz. Zsfass.:] Le problème des forces productives et du développement des rapports sociaux dans le domaine de l'agriculture en Poméranie occidentale, à la première moitié du XIX siècle. S. 412.
481. **Wiktor**, Józef: Analiza stada sandacza na Zalewie Szczecińskim. Analysis of the perch-pike (*Lucioperca sandra*) stocks in Szczecin Bay. [M. 10 Taf. u. 14 Abb.] In: Prace Morsk. Inst. Ryb. w Gdyni. 7. 1954. S. 49—61.
482. **Wiktor**, Józef, i Krystyna Wiktorowa: Jakościowe i ilościowe badania fauny dennej Zalewu Szczecińskiego. Qualitative and quantitative investigation of the Szczecin Bay bottom fauna. [M. 15 Tab. u. 13 Zeichn.] In: Prace Morsk. Inst. Ryb. w Gdyni. 7. 1954.
483. Das **Wirtschaftsleben** in Stolp nach 1945. In: Stolper Heimatbl. 7. 1954. S. 221—222.
484. **Wiśniewski**, Jerzy: Przesłanki tworzenia się układu kapitalistycznego w rolnictwie zachodnio-pomorskim w w. XVIII. In: Kwart. hist. 61. 1954, 4. S. 116—136. [M. franz. Zsfass.:] Prémisses de la formation capitaliste dans l'agriculture de la Poméranie occidentale au XVIIIe siècle. S. 411—412.
485. **Wyniki** połowów na Zalewie szczecińskim. [M. 2 Abb.] In: Gospodarka rybna. 6. 1954, 8. S. 22. [Fischfangergebnisse i. d. Stettiner Bucht.]
486. (**Zagórski**, Karol.) Kredyt i banki (Pomorza Zachodniego). [M. Abb.] In: Pomorze Zach. 2. 1949. S. 245—262. [Kredit- u. Bankwesen i. Pommern.]

487. **Zaremba**, Piotr: Cele i zadania Związku Gospodarczego Miast Morskich. In: Pierwszy Zjazd Zw. Gosp. Miast Morskich. Gd. 1947. [Ziele u. Aufgaben d. Wirtsch.-Verbandes d. (poln.) Seestädte.]
488. **Zdżitowiecki**, Jan: Bałtyk. Szkic gospodarczy. In: Prz. zach. 1. 1945. S. 193—243. [Die Ostsee. Wirtschaftswiss. Untersuch.]
489. Pierwszy **Zjazd** Związku Gospodarczego Miast Morskich. Oprac. Witold Bublewski. Gd.: Zw. Gosp. Miast Morskich 1947. 162 S., Taf. [Die 1. Tagung d. Wirtsch.-Verbandes d. (poln.) Seestädte.]
490. **Ziółkowska**, Hanna: Pomorze a handel bałtycki w okresie wczesno-historycznym. In: Prz. zach. 7. 1951, 1/2. S. 45—52. [Pommern und der Ostsee-handel i. frühgeschichtl. Zeit.] Rez.: W. La Baume. ZfO. 1. 1952, 4. S. 597/98.

VII. GEISTIGES UND KULTURELLES LEBEN

1. Wissenschaft; Schul- und Bildungswesen

491. **Bode**, Paul: Die Hochschule in der Grenzstadt Lauenburg. [M. 3 Abb.] In: Pommern-Brief. 6 (8). 1954, 1. S. 13—14.
492. **Boltenstern**, Paul von: Das Bugenhagen-Gymnasium in Treptow/Rega. [M. 9 Abb.] In: 675 J. Treptow/R. 1952. S. 84—88.
493. **Diestelkamp**, Adolf: Die Historische Kommission für Pommern. In: ZfO. 2. 1953, 2. S. 281—285.
494. **Dni Oświaty**, Książki i Prasy. Szcz.: Wyd. Propag. i Agitacji KW PZPR 1955. 55 S. [Die Kultur-, Buch- u. Pressetage.] (Mat. dla aktywu partyjnego. 10.)
495. **Dorobek** naukowy pracowników wyższych uczelni szczecińskich. Szcz.: Sekcja Środowiskowa Prac. Nauki 1952. 65 S. [Die wiss. Leistung d. Mitarbeiter d. Stettiner Hochschulen. (M. alphab. Verz. der Arbeiten nach d. Hochschulen.)]
496. **Jordan**, Feliks: Oświata i kultura w województwie szczecińskim i koszalińskim. In: Prz. zach. 10. 1954, 9/10. S. 38—54. [Bildung u. Kultur i. d. Woj. Stettin u. Köslin.]
497. **Jordan**, Feliks: Życie kulturalne Szczecina. In: Prz. zach. 10. 1954, 1/2. S. 281—285. [Das kult. Leben Stettins.]
498. **Konferenz** der polnischen Hochschullehrer in Stettin. (Ausg. a. „Głos szczeciński“. 1953, 274.) In: WD. 4. 1954, 1. S. 5—7.
499. **Krüger**, Max: Die letzten 25 Jahre der Treptower Volksschule. In: 675 J. Treptow/R. 1952. S. 79—82.
500. Das polnische **Kulturleben** im heutigen Stettin. (Ausg. a. „Prz. zach.“ 10. 1954, 1/2. S. 281—285 u. „Prz. kulturalny“, Warschau, 1954, 2.) In: WD. 4. 1954. S. 97—103.
501. **Kuzański**, Bronisław: Więcej troski o rozwój życia kulturalnego w Koszalińskim. In: Nowe Drogi. 9. 1955, 11. S. 124—127. [Mehr Sorge um die Entw. d. Kulturlebens i. Kösliner Land.]
502. Die **Lessingschule** (in Stolp). In: Stolper Heimatbl. 7. 1954. Sondernr. 32 S., Bildbeil.
503. **Pahlow**, Ursel: (Die Lessingschule i. Stolp) während d. Kriegszeit. In: Stolper Heimatbl. 7. 1954. Sondernr. S. 28—32.
504. **Pohoryles**, S.: Szczecin miastem wyższych uczelni. Szcz.: Woj. Kom. Wyb. Frontu Nar. 1952. 38 S. [Stettin als Stadt der Hochschulen.]

505. **Rok** pracy Wyższej Szkoły Rolniczej w Szczecinie. In: *Życie szkoły wyższej*. 1955, 11. S. 90 [Ein Jahr Arbeit d. Landwirtsch. Hochschule i. Stettin.]
506. **Romanówna**, Eugenia: Sprawozdanie z ekspedycji pomorzoznawczej w lecie 1948 r. In: *Lud.* 39. 1948/51 (1952). S. 540—544. [Bericht über die pommernkundliche Exkursion im Sommer 1948.]
507. Eine deutsche **Schule** im Kreis Rummelsburg. [M. 1 Abb.] In: *Pommernbrief*. 5 (7). 1953, 20. S. 6.
508. Zwei deutsche **Schulen** im Kreis Schlawe. In: *Pommern-Brief*. 5 (7). 1953, 18. S. 8.
509. **Szkolnictwo** na Pomorzu Zachodnim. In: *Prz. zach. London*. 6. 1955, 5 (52); 6 (53); 9 (56). [Das Schulwesen i. Pommern.]
510. **Weegmann**, Ernst: Vom Bau der Lessingschule (in Stolp). In: *Stolper Heimatbl.* 7. 1954. Sondernr. S. 6—8.
511. **Woite**, Editha: Meine heimlichen deutschen Schüler in Stolp i. d. Z. v. Juli 1945 bis Juni 1946. In: *Stolper Heimatbl.* 7. 1954. Sondernr. S. 33—36.
512. **Zaremba**, Piotr: Szczecin, miasto wyższych uczelni. Warsz.: Państw. Wyd. Nauk. 1954. 97 S., 27 Taf. [Stettin, eine Stadt d. Hochschulen.]

2. Archiv-, Bibliotheks- und Museumswesen

513. Das Stettiner **Archiv**. (Übersetzung aus „Roczn. dz. społ. i gosp.“ 13. 1951. S. 457—460.) In: *WD*. 3. 1953, 4. S. 112—116.
514. Ein **Ausstellungsführer** des polnischen Staatsarchivs in Stettin. (Übers. aus „Archeion“, Warschau, 21. 1952. S. 248—250.) In: *WD*. 3. 1953. S. 361—363.
515. Die heutigen **Bestände** des polnischen Staatsarchivs in Stettin. (Übers. aus „Roczn. dz. społ. i gosp.“, 12. 1950. S. 283—284.) In: *WD*. 3. 1953. S. 137—139.
516. (**Bielińska**, M(aria), i J. Durko:) Archiwum Państwowe w Szczecinie. (1949.) In: *Archeion*. 19/20. 1951. S. 490. [Das Stettiner Staatsarchiv i. J. 1949.]
517. **Delimat**, Tadeusz: Muzeum Morskie w Szczecinie. In: *Lud.* 39. 1948/51 (1952). S. 461—467. [Das Meeresmuseum i. Stettin.]
518. **Kupczyński**, Tadeusz: Archiwum Szczecińskie. In: *Roczn. dziejów społ. i gosp.* 13. 1951. S. 457—460. [Das Stettiner Archiv.]
519. **Marciniak**, Józef: Sprawozdanie z działalności Muzeum Pomorza Zachodniego w Szczecinie w l. 1945—1950. In: *Archeologia*. 4. 1950/51 (1953). S. 148—149. [Tätigkeitsber. d. Pommern-Museums i. Stettin.]
520. Darłowo. — **Muzeum** Powiatowe. In: *Wiad. Muz. Ziemi*. 4. 1948. S. 379—380. [Das Kreismuseum i. Rügenwalde.]
521. **Okoń**, Irena, Alfred Wielopolski: Wojewódzkie Archiwum Państwowe w Szczecinie. Warsz.: Nacz. Dyr. Archiwów Państw. 1953. 19 S. [Mschr.] [Das Staatl. Wojewodschaftsarchiv in Stettin.] (Archiwalny Biul. inform.)
522. **P(apke)**, G(erhard): Presse (Ostpommerns) In: *Handbuch d. Presse d. Heimatvertr.* 1953. S. 88—97.
523. (**Rybarski**, Antoni:) Archiwum Państwowe w Szczecinie. (1948.) In: *Archeion*. 19/20. 1951. S. 476—477. [Das Stettiner Staatsarchiv i. J. 1948.]
524. **Schwann**, Stanisław, (Maria Wielopolska): Z badań Biblioteki Wyższej Szkoły Ekonomicznej w Szczecinie nad czytelnictwem. In: *Życie szkoły wyższej*. 2. 1954, 12. S. 77—81. [Aus Forsch. d. Bibliothek d. Wirtschaftshochschule Stettin üb. d. Bibliotheksbenutzer.]
525. **Sienkiewicz**, Zofia: Biblioteka Miejska w Szczecinie stanęła do konkursu.

In: Bibliotekarz. 19. 1952, 5. S. 155—156. [Die Stettiner Stadtbibl. trat zum Wettbewerb an.]

526. **Wielopolska**, Salomea: Biblioteka Wyższej Szkoły Ekonomicznej w Szczecinie. In: Bibliotekarz. 21. 1954, 3. S. 92—93. [Die Bibl. d. Wirtschaftshochschule i. Stettin.]

527. **Wykaz** ważniejszych nabytków. Biblioteka Wyższej Szkoły Ekonomicznej w Szczecinie. [Szcz.] 1. 1952, 1. [Mschr.] [Verz. d. wichtigsten Neuerwerbungen d. Bibl. d. Wirtschaftshochschule zu Stettin.]

3. Kunst

528. (**Chmarzyński**, Gwido:) O architekturze monumentalnej miast i architekturze wiejskiej. [M. 10 Abb.] In: Pomorze Zach. 1. 1949. S. 392—408. [Die monumentale Architektur d. (pommerschen) Städte u. d. Bauweise d. (pommerschen) Landes.]

529. (**Chmarzyński**, Gwido:) U granic sztuki ludowej i historycznej. [M. Abb.] In: Pomorze Zach. 1. 1949. S. 282—298. [An den Grenzen d. volkstüml. u. hist. Kunst.]

530. (**Chmarzyński**, Gwido:) Od romanizmu do schyłku baroku. [M. zahlr. Abb.] In: Pomorze Zach. 1. 1949. S. 169—202. [Vom romanischen Stil zum Verfall des Barocks.]

531. **Chmarzyński**, Gwido: Rozwój architektoniczny miasta (Szczecina). [M. 15 Abb.] In: Pomorze Zach. 1. 1949. S. 432—449. [Die architekt. Entw. d. Stadt Stettin.]

532. **Cichowicz**, Wiesława: Zamiłowania artystyczne ludu pyrzyckiego. [M. 10 Abb.] In: Głos katol. 12. 1956, 9 (551). S. 98—99. [Künstlerische Liebhabereien d. Pyritzer Volkes.]

533. Polnische **Denkmalspflege** in Stettin. (Ausz. a. „Architektura“, Warschau. 1947, 1. S. 20—24.) In: WD. 4. 1954, 4. S. 104—105.

534. Z **Dyskusji** na Ogólnopolskiej Naradzie Działaczy Kultury i Sztuki w Szczecinie. In: Życie i kult. 1952, 41. S. 2—3. [Aus der Diskussion a. d. Gesamtpoln. Tagung d. Kultur- u. Kunstschaaffenden i. Stettin.]

535. 10 **[Dziesięć]** lat teatru w Szczecinie. (Rys. i ukł. graf.: Guido Reck. Zdjęcia: W. Chromiński, T. Naorlewicz.) [Szcz.] 1955: (Szcz. Zakł. Graf.) 24 Bl., Abb., Portr. [Ein Jahrzehnt Theaterwesen d. Stadt Stettin.]

536. **Dziewoński**, Kazimierz: Miasta Pomorza i zagadnienie zabytków urbanistycznych na Pomorzu. [M. 8 Abb. u. Sk.] In: Ochrona zab. 7. 1954, 4. S. 221—235. [Die Städte d. (poln.) Ostseegeb. u. d. Problem seiner Bauwerke.]

537. **Dziurla**, Henryk: Sarkofagi książąt pomorskich. [M. 6 Abb.] In: Ochrona zab. 7. 1954, 4. S. 246—250. [Die Sarkophage d. pommerschen Herzöge.]

538. **Dziurla**, Henryk: Zagadnienie odbudowy zamku w Szczecinie. [M. 4 Abb.] In: Ochrona zab. 7. 1954, 4. S. 241—245. [Das Problem d. Wiederaufbaus d. Stettiner Schlosses.]

539. **Eimer**, Gerhard: Der Trinitatis-Hochaltar zu Tempelburg. [M. 2 Abb.] In: Pommern-Brief. 5 (7). 1953, 3. S. 8.

540. **Glapa**, Adam: Przyczynek do badań etnograficznych i konserwacji zabytków kultury ludowej na Pomorzu Zachodnim [M. 2 Abb.] In: Pol. Sztuka lud. 8. 1954, 3. S. 189—192. [Beitr. z. volkskundl. Forsch. u. z. Erhaltung d. Denkmäler volkstüml. Kultur i. Pommern.]

541. **Hasse, Max**: Die Stolper Kreuzgruppe des Meisters Paul von Danzig. In: Westpreußen-Jb. 1953. S. 61—62.
542. **Kiersnowski, Ryszard**: Budownictwo zachodnio-pomorskie wieku XII w świetle źródeł pisanych. Warsz.: Nakł. Państw. Muz. Archeol. 1953. 31 S. (S. 105—135). [Das pommersche Bauwesen d. 12. Jhs i. Lichte d. schriftl. Quellen.] [M. russ. u. engl. Nebent., sowie Zsfass.] [S. A. a.:] Wiad. archeol. 19. 1953, 2/4. S. 105—135. Rez.: T. L[alik]. Kwart. hist. kult. mat. 2. 1954, 3. S. 507/08.
543. **Knothe, Z[ygmunt]**: Prace konserwatorskie. [M. 8 Abb.] In: Ochrona zab. 5. 1952, 3. S. 192—195. [Arbeiten z. Denkmalpflege (i. Pommern).]
544. **Knothe, Zygmunt**: Zamki książęce w Szczecinie i Słupsku. [M. 4 Abb.] In: Ochrona zab. 7. 1954, 4. S. 236—240. [Die Piastenschlösser i. Stettin u. Stolp.]
545. **Konarski, S.**: Kościół w Trzemeszcu. [M. 2 Abb. u. 1 Sk.] In: Ochrona zab. 5. 1952, 3. S. 202—203. [Die Kirche i. Hoff (Kr. Greifenberg).]
546. **Kopydłowski, Bogusław**: Ołtarz z Darłowa. [M. 14 Abb.] In: Biul. hist. sztuki. 16. 1954, 4. S. 459—463. [Der Silberaltar von Rügenwalde.]
547. **Krause, M.**: Pommersche Meister auf der Ausstellung „Kunst des Deutschen Ostens“. [M. 2 Abb.] In: Pommern-Brief. 5 (7). 1953, 16. S. 7—8.
548. **Krzymuska-Falińska, Zofia**: Ochrona zabytków i muzealnictwo w województwie szczecińskim i koszalińskim. In: Prz. zach. 10. 1954, 9/10. S. 68—77. [Der Denkmalschutz u. d. Museumswesen d. Woj. Stettin u. Köslin.]
549. **Krzymuska, Z[ofia]**: (Prace konserwatorskie.) Woj. szczecińskie. [M. 16 Abb.] In: Ochrona zab. 5. 1952, 3. S. 195—201. [Arbeiten z. Denkmalpflege i. d. Woj. Stettin.]
550. **Kunst im Osten und Norden**. Mitt. d. Arbeitsgem. „Kunst i. Osten u. Norden“. Hrsg.: Ewald Behrens. Als Ms. gedr. Marb./L.; Selbstverl. d. Hrsg. Lfg. 14. Nachkriegsschicksale vorgesch. Sammlungen in Pommern, Ost- u. Westpreußen. [1954.] 15 S.
551. **Lachnitt, Walerian**: Z teatrów szczecińskich. In: Teatr. 7. 1952, 18. S. 9. [Aus d. Stettiner Theatern.]
552. **Podlewski, Wacław**: Zagadnienie odbudowy miast zabytkowych Pomorza Zachodniego. [M. 1 Kt.-Sk.] In: Ochrona zab. 1. 1948, 3/4. S. 110—114. [Das Problem d. Wiederaufbaus d. Kunstdenkmäler i. d. pommerschen Städten.]
553. **Przeździecka, Maria**: Ceramika pomorska. [M. 30 Abb.] In: Pol. Sztuka lud. 8. 1954, 4. S. 214—232. [Pommersche Keramik.]
554. **Raszewski, Zbigniew**: Z tradycji teatralnych Pomorza, Wielkopolski i Śląska. Wr.: Zakł. im Ossol. 1955. 276 S., 30 Taf., 1 Portr., 1 Kt., 1 Pl. [Aus d. Theatertraditionen Pommerns, Großpolens u. Schlesiens.] (Studia z dz. teatru w Pol. 3.)
555. **Szymański, Stanisław**: Sarkofagi ostatnich gryfitów. [M. 6 Abb.] In: Ochrona zab. 3. 1950, 1. S. 31—37. [Die Sarkophage d. letzten Herzöge a. d. Geschlecht der „Greifen“.]

VIII. KIRCHLICHES LEBEN

556. **Bauer, Max**: Die Marienkirche in Treptow. [M. Abb.] In: 675 J. Treptow/R. 1952. S. 72—76.
557. **Becker, R.**: Geschichte der Kirche in Treptow, Kr. Saatzig. In: Pomm. Heimatkirche. 3. 1952, Okt.; 4. 1953, Jan.
558. **Behr, Hildegard**: St. Georg zu Kolberg. In: Kolberger Zeitung f. Pommern. 1954, 3. S. 1—2.

559. **Eimer**, Gerhard: Das Liebeswerk von St. Gertrud Stockholm. [M. 1 Abb.] In: Pommern-Brief. 6 (8). 1954, 5. S. 104—105.
560. **Eimer**, Gerhard: Ein Stück Pommern in Stockholm. Das Leben der deutschen St. Gertrudskirche — mitten in Schwedens Hauptstadt. [M. 2 Abb.] In: Pommern-Brief. 6 (8). 1954, 3. S. 57—58.
561. **Gehlhoff**, [Gerhard]: Ein Blick auf unsere kirchliche Arbeit. In: Pomm. Heimatkirche. 4. 1953, März. S. 3—4.
562. **Hartke**, W.: Pommern. In: Grundriß d. Theologiestudiums. Hrsg. v. Martin Doerne. B. 1954. Bd 5, 1. S. 287—310.
563. Die **Kirche** von Tarnowke im Kreis Flatow. Aus den Erinnerungen e. alt. Gemeindegliedes. In: Pommersche Heimatkirche. 3. 1952, 7. S. 3—4.
564. **Odbudowa** kościołów w Szczecinie. In: Prz. zach. London. 5. 1954, 11 (47). S. 29—30. [Der Wiederaufbau d. Kirchen i. Stettin.]
565. **Schematyzm** Administracji Apostolskiej Kamieńskiej, Lubuskiej i Prałatury Pilskiej. Gorzów 1949. 462 S. [Schematismus d. Kirchenverw. d. Prälaturen Cammin, Lebus u. Schneidemühl.]
566. **Thrasolt**, Ernst: Eduard Müller, der Berliner Missionsvikar. Ein Beitr. z. Gesch. d. Katholizismus in Berlin, d. Mark Brandenburg u. Pommern. Hrsg. v. Alfons Erb. M. 30 Abb. B.: Morus-Verl. 1953. 239 S., m. Abb., 1 Titelb.
567. **Trowitsch**: Aus der Charbrower Kirchenchronik. In: Pommersche Heimatkirche. 3. 1952, 4. S. 3—4.
568. **Wehrmann**, Martin: Von Bugenhagens Lehrtätigkeit in Treptow. [M. 2 Abb.] In: 675 J. Treptow/R. 1952. S. 37—40.

IX. SPRACHE

- 568a. **Brose**, Gerhard: Zur Dialektgeographie der pommersch-neumärkischen Grenzzone. In: Zs. f. Mundartforsch. 23. 1955, 1. S. 22—37.
569. **Holsten**, Robert: Alte Wege und Mundart in Pommern. In: Zs. f. Mundartforsch. 20. 1952, 2. S. 102—113.
570. **Kuryłowicz**, Jerzy: Akcentuacja słowińska (pomorska). In: Roczn. slawist. 17. 1952, 1. S. 1—18. [Der Akzent i. Slowinzischen (Pomeranischen).]
571. **N(itsch)**, Kazimierz: O pierwotną nazwę Szczecina. In: Jęz. pol. 30. 1950, 4. S. 185. [Der urspr. Name d. Stadt Stettin.] [Zugl. Rez. zu:] M. Gumowski, O pierwotną nazwę Szczecina. In: Prz. zach. 6. 1950. S. 502—506.
572. **Rospond**, Stanisław: Pierwotna nazwa Szczecina a północno-zachodnia granica Polski piastowskiej. (Le nom ancien de Szczecin [Stettin] et la frontière nord-ouest de la Pologne au Xe s.), Slavia Occidentalis 18 (1947), p. 291—304. Résumé. In: Comptes rendus de la Soc. des sciences et des lettres de Wrocław. 2. 1947 (1953). S. 22.
573. **Rudnicki**, Mikołaj: Jeszcze dyskusja o nazwie Szczecina. In: Prz. zach. 7. 1951, 1/2. S. 290—291. [Nochmals zur Diskussion üb. d. Namen „Szczecin“.]
574. (**Rudnicki**, Mikołaj): Wspólny był nasz język. [M. mehr. Faks. u. Abb.] In: Pomorze Zach. 1. 1949. S. 203—220. [Unsere Sprache war gemeinsam.]
575. **Stieber**, Zdzisław: Uwaga o Szczecinie. In: Jęz. pol. 31. 1951, 1. S. 33—34. [Betracht. üb. d. Namen Stettin.]
576. **Urbańczyk**, S[tanisław]: Sprzeczka o etymologię Szczecina. In: Jęz. pol. 32. 1952, 2. S. 91—92. [Der Streit üb. d. Etymologie d. Namens „Szczecin“.]